
НЕ- и НИ- с различными частями 
речи



1. Имя существительное

СЛИТНО
1. Без НЕ- не употребляется 
(невольник, невзгоды, 
ненастье)

2. Можно заменить синонимом 
без НЕ- (недруг = враг, 
неправда = ложь)



1. Имя существительное
РАЗДЕЛЬНО
1. Есть выраженное противопоставление с союзом 
«А» (не правда, а ложь)

2. В вопросительном предложении, которое 
подчёркивает утверждение через отрицание (не 
правда ли?)

3. Если существительное употребляется с 
частицами, усиливающими отрицание: отнюдь не, 
далеко не, вовсе не, ничуть не, нисколько не, 
совсем не (далеко не красавец)



2. Имя прилагательное
СЛИТНО
1. Можно подобрать синоним без НЕ- (нелёгкий)

2. При противопоставлении с союзом НО (нетрудный, но 
рыбный труд)

3. При наличии наречия меры и степени: АБСОЛЮТНО, 
БОЛЕЕ ЧЕМ, ВЕСЬМА, В ВЫСШЕЙ СТЕПЕНИ, КРАЙНЕ, 
НАСТОЛЬКО, ОЧЕНЬ, ПОЛНОСТЬЮ, ПОЧТИ, 
СЛИШКОМ, СОВЕРШЕННО и другими (совсем 
неприспособленный, весьма нелёгкая задача, очень 
несовершенный рассказ, абсолютно неверное решение)

4. Не употребляется без НЕ- (ненастный)



2. Имя прилагательное

СЛИТНО
5. С зависимыми словами пишется тоже 
слитно (недостойное товарища 
поведение, неизвестный мне писатель)

6. С отглагольными прилагательными с 
суффиксами -ЕМ- и -ИМ- (неиссякаемый, 
необитаемый)



2. Имя прилагательное

РАЗДЕЛЬНО
• Всегда раздельно с притяжательными и 
относительными прилагательными 
(часы не золотые, шубка не лисья, 
пиджак не папин, дом не кирпичный)

• Всегда раздельно со словами: должен, 
обязан, намерен, прав, виден, готов, 
согласен, склонен



2. Имя прилагательное

РАЗДЕЛЬНО
2. Есть выраженное союзом «А» 
противопоставление (не большой, а 
маленький)

НУЖНО ПОМНИТЬ, ЧТО 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ ПРИ 
ПРОТИВОПОПОСТАВЛЕНИИ С 
СОЮЗОМ «А» ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
АНТОНИМАМИ



2. Имя прилагательное

РАЗДЕЛЬНО
3. Если прилагательное употребляется с 
отрицательными местоимениями (никому 
не интересный писатель, ничем не 
примечательная героиня).

никто, ничто, некого, нечего, никакой, 
ничей, нисколько



2. Имя прилагательное

РАЗДЕЛЬНО
4. Если прилагательное употребляется с 
частицами, усиливающими отрицание: 
отнюдь не, далеко не, вовсе не, ничуть 
не, нисколько не, совсем не (далеко не 
красивый, нисколько не огромный)



2. Имя прилагательное

РАЗДЕЛЬНО
5. С прилагательными, обозначающими вкус и 
цвет (не розовое пальто, не синее небо, не 
горький шоколад, не солёный суп)

6. В вопросительном предложении, которое 
подчёркивает утверждение через отрицание 
(не верный ли это ответ?)

7. С прилагательными в сравнительной 
степени (не хуже, не красивее, не краше)



2. Имя прилагательное

• С краткими формами отымённых 
прилагательных НЕ- пишется по тем же 
правилам.

• Если прилагательное в полной форме с 
НЕ- пишется слитно, то и в краткой 
пишется слитно, если в полной – 
раздельно, то раздельно пишется и в 
краткой форме (некрасив, отнюдь не 
умён)



3. Имя числительное

С числительными НЕ- всегда пишется 
раздельно (не пятый, не шесть, не сто, не 
тридцать шестой)



4. НЕ- и НИ- в неопределённых и 
отрицательных местоимениях
СЛИТНО
1. В неопределённых и отрицательных 
местоимениях без предлога (никто, некто, 
нечто)

РАЗДЕЛЬНО
1. Внутри местоимения предлог появляется (не 
к чему, не к кому, ни с кем)

2. В СПП, если в придаточной задаём вопрос 
«О ЧЁМ?» (Я не знаю, ни кто ты, ни где ты…)



5. Глагол и Деепричастие

СЛИТНО
1. Не употребляется без НЕ- (ненавидеть, 
ненавидя, негодуя)

2. С приставкой НЕДО- обозначает «меньше 
нормы» (недобрать баллов, недосчитаться 
овец, постоянно недосыпая, недобирая 
баллов)

РАЗДЕЛЬНО СО ВСЕМИ ГЛАГОЛАМИ (не 
бить, не дочитать книгу, не выйти на улицу, не 
сесть в трамвай)



5. Причастие

СЛИТНО
1. Без зависимых слов (нераспустившийся 
цветок)

2. Если причастие употреблено с 
наречиями меры и степени (крайне 
необдуманное решение). ИСКЛЮЧЕНИЕ: 
СОВЕРШЕННО (совершенно не 
обдуманное решение)



5. Причастие

РАЗДЕЛЬНО
1. Есть зависимые слова (ещё не 
распустившийся цветок)

2. Есть выраженное противопоставление с 
союзом «А» (не засохшие, а распускающиеся 
цветы)

3. С краткими страдательными причастиями 
(здание не построено, урок не проведён, 
продукты не реализованы)



6. НЕ- и НИ- в наречиях
СЛИТНО
1. В наречиях на -О- / -Е- если можно подобрать 
синоним без НЕ- (неумно = глупо)

2. В отрицательных и неопределённых наречиях 
(неоткуда – ниоткуда; ничуть, нисколько, незачем)

РАЗДЕЛЬНО
1. В наречиях на -О- / -Е-, если выраженное 
противопоставление с союзом «А» (не трусливо, а 
храбро)

2. С наречиями через дефис (не по-дружески)

3. Со всеми наречиями не на -О- / -Е- (не всегда)



7. Союзы. Частицы. Предлоги

• НЕ- с союзами всегда пишется раздельно, 
кроме союза «НЕСМОТРЯ НА» (в значении 
ХОТЯ)

• НЕ- с частицами всегда пишется 
раздельно, кроме частицы «НЕУЖЕЛИ»

• НЕ- с производными и непроизводными 
предлогами пишется всегда раздельно, 
кроме производного предлога 
«НЕСМОТРЯ НА» / «НЕВЗИРАЯ НА» (в 
значении «ВОПРЕКИ»)


